

Operación Artemisa: el uso de las Fuerzas Militares para propósitos de Seguridad Ambiental

En el gobierno Duque se desplegó la Operación Artemisa, una propuesta significativa para combatir la deforestación y la desertificación, y con ello, buscar subsanar las problemáticas medioambientales en el territorio. Es por esto que se implementaron operaciones conjuntas como estrategias de conservación ambiental y de protección a la biodiversidad en lugares que, a lo largo de la historia, han sido afectados por el hombre: la Serranía de Chiribiquete, la Sierra de la Macarena, el Resguardo Llanos de Yarí, y el Parque Nacional Natural La Paya.



De esta manera, el anterior Gobierno Nacional, recurrió al uso de las Fuerzas Militares como garantes de la Seguridad Ambiental y, aquel que en su ejercicio, debe asegurar la defensa de los derechos de las poblaciones que habitan en estas zonas afectadas. Es por esto que, gracias a las acciones de la campaña Artemisa, se han recuperado 21.480 hectáreas de bosque, se han desarrollado 13 fases y se han reducido las acciones relacionadas al acaparamiento de tierras, la ganadería extensiva y los cultivos ilícitos.

El exministro de ambiente, Carlos Eduardo Correa, señaló que esta operación es fundamental para el manejo y disposición de la conservación de los bosques y parques naturales de Colombia. La lucha contra la deforestación jamás deberá ser negociable y, aquellos que cometan delitos de esta índole, tendrán que pagar por sus actos ante la ley. Esta acción permanente, no puede ser vista a la ligera, pues ha permitido la restauración de los ecosistemas estratégicos del país y, con esto, ha garantizado nuevas rutas de trabajo para la Fuerza Pública.

A partir de ello, se han establecido diferentes tipos de acción con los que se espera seguir aumentando las zonas de protección ambiental, como también, combatir el narcotráfico y sus consecuencias negativas que afectan directamente a la población civil y militar. Es por esta razón que, la siembra de árboles nativos en cada una de las zonas afectadas; el uso de viveros, las capacitaciones y acciones educativas; las operaciones contra los laboratorios ilícitos y el control de las rutas del tráfico de drogas, permiten desarrollar mecanismo de apoyo y diagnóstico para la limitación de estas y su solución de manera eficaz y efectiva.

Por otro lado, en el 2021, Artemisa fue declarada por el expresidente de la República como una acción que se seguirá realizando constantemente y que tendrá siempre una estrategia activa y clara. En este espacio, también se anunció que esta campaña se extenderá a los océanos, esto como muestra del compromiso del Estado y las Fuerzas Militares para defender activos estratégicos de la nación.

En este sentido, la operación, según Iván Duque: “ayudará a que más de 160.000 km² áreas marinas sean protegidas, esto para preservar los arrecifes coralinos y los atolones históricos, que son lugares que en el mundo albergan más del 40% de las especies marinas. Por eso, esta determinación de proteger nuestros parques, de ampliar nuestras áreas protegidas y de tener un sistema de investigación es acorde con un país que quiere mostrarle al mundo que la biodiversidad es un tesoro que todos debemos proteger” (Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible, 2022).



Lo dicho anteriormente nos muestra un panorama alentador en cuestiones socioambientales y de reestructuración militar, pues se está percibiendo a la seguridad y la defensa como aquellas vías de garantía en el desarrollo y la construcción de tejido social. Cabe mencionar, que esta operación ha tratado de solventar problemáticas que han existido en el territorio desde hace bastantes años y, que por su complejidad, es difícil de mediar y conseguir resultados de la noche a la mañana. Sin embargo, los esfuerzos de más de 22.000 hombres y mujeres han dado frutos y cada día se espera proteger y dinamizar el conflicto armado y ambiental en las zonas más remotas del país.

Referencias

- Fundación Ideas para la Paz. (2020). *Fuerzas Militares y la protección del ambiente: roles, riesgos y oportunidades*. Bogotá D.C.: Fundación Ideas para la Paz.
- Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible. (2021). *Se salvan 1100 hectáreas de bosque con la décimo tercera fase de la Operación Artemisa*. Obtenido de: <https://www.minambiente.gov.co/bosques-biodiversidad-y-servicios-ecosistemicos/se-salvan-1100-hectareas-de-bosque-con-operacion-artemisa/>
- Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible. (2022). *Artemisa: la campaña que ha recuperado 21.480 hectáreas de bosque degradado*. Obtenido de: <https://www.minambiente.gov.co/bosques-biodiversidad-y-servicios-ecosistemicos/artemisa-la-campana-que-ha-recuperado-21-480-hectareas-de-bosque-degradado/>
- Ministerio de Defensa Nacional. (2021). *Operación Artemisa*. Obtenido de: <https://www.cgfm.mil.co/es/tags/operacion-artemisa>